

Viernes 10 de Diciembre de 2004

NION

Nicanor Parra, príncipe y mendigo

Por Raúl Zurita

Todos queremos a Nicanor Parra. En torno a su obra se ha producido en Chile un consenso rotundo e inédito, sin detractores ni malos olores, como no se había visto desde antes. Recuerden que esas complejas de Neruda continúan siendo anatemizadas e incluso hoy, cuando los homenajes en torno a su centenario acarrearon el hundimiento, un libro como Invitación al Nixonismo y Homenaje a la Revolución Chilena, no querrá ser motivo porque su sola mención introduzca una fisura o algo que se prefiere banal y compacno, perfectamente ad hoc para la «nativa» país -de una comunidad que, superado el pasado y de la mano de la concertación, avanza confiada y a pie firme hacia la conquista de su sitial de honor en el club del hombre blato. Una chabacanía con Nicanor Parra que en su momento fue también feo, se ha vuelto hoy inexistente. Es una burda metáfora. Se trata de uno de los más grandes poetas vivos, cuya obra interpreta algo antea la expresión de nuestra existencia y del mundo y que accede profundamente la poesía, a la vida. No es difícil entonces reconocerle esa estima devoción.

Es así y sin embargo hay algo perturbador, algo que no alcanza a cuadrar del todo, como si encienda una de las portadas con su cara, en cada

asomado por sus contemporáneos actuales y fieles, linderos, correctos y pragmáticos, sin darse cuenta de convertirlo en un cristo de pescabe. Un poco a palabra, es como si este consejo tuviese dos almas: el erudito-niciso y el culturista, el resarcimiento y la expulsión. En una de ellas se admira una obra maestra y a su autor y en la otra se la despoja para convertirla en un sombra o, dicho de otro modo, para hacer de la propuesta más revolucionaria y corrosiva de la poesía de los últimos tiempos, algo más en lo que se aceptaba que lo que puede significar la curajada inoperancia de un colegial en medio de la misa. No habría ningún problema, salvo que ese colegio es horroso, el colegial es un abusado y ya hace tiempo que advirtimos que lo mío es un ritual sangriento. La anti-poesía es sobre todo eso salvo.

Es esa manchonabilidad instalada en la base misma de la obra de Parra la que se quiere evitar a toda costa y, si creemos en los autocentrismos del poder, en lógica que así sea porque van implicando brendan consciente la literatura. Nicanor Parra ha realizado una obra cuya consecuencia final es tan desestabilizadora, tan evocatoria al sistema de propiedad y al modelo que nos rige, que nadie ha podido o ha querido hasta ahora realmente pensar y mucho menos asimilar. Si-

tases de Ezra Pound (ese tonante en que conviven todos los hablas, todas las obras, todos los pueblos, pero cuya pertenencia a todos, según allí se rostera, está revolucionada por el Iusto). El mundo que ha venido emergiendo: ya deslocalización inalcanzable a través de los gigantescos poderes del diablo que lo rigen, su espontaneidad, no hace sino reventar permanentemente que tanto la afirmación de Duchamp «que todos los hombres son artistas, que ver es crear» como la denuncia desde la poesía de la usurpación IRA y NAILKAM (Pound), se han cumplido pero en un sentido inverso: los millones y millones de espectadores que frenan a las estrellas, imágenes de la televisión arrasadoras, violaciones, demencias, genocidios, muy mucho más que a diferencia de un pájaro, de una pajarita o de un árbol, a la inmensa mayoría de los seres humanos sólo les está permitido manipular el horror verlo y crearlo al mismo tiempo, leerlo y escribirlo simultáneamente. Al leer a Lear lo que se nos refiere es que ese horror, el horror en general: la vejez, la senilidad, la locura, está invertido en la existencia y que por eso la tragedia es el arte natio por excelencia, el único irrefutable. Al escribir el Lear la refutamos. Al leer a Shakespeare, Parra lo

Nicanor Parra, príncipe y mendigo [artículo] Raúl Zurita.

Libros y documentos

AUTORÍA

Zurita, Raúl, 1950-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nicanor Parra, príncipe y mendigo [artículo] Raúl Zurita.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)